

EL CORREO DE MALLORCA.

DIARIO DE NOTICIAS Y AVISOS.

AÑO 2.º

Lunes 26 de diciembre de 1859.

NUM. 335.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Despacho de los vapores Jaime I y Jaime II.
Id. de los vapores Mallorquin y Barcelones.
Redaccion de este periódico.—Cuesta den Palet. 7.

Sale el sol á las 7 horas y 19 minutos.

Pónese á las 4 horas y 42 minutos.

Sale la luna á las 8 y 21 m. de la mañana.

Pónese á las 5 h. y 51 m. de la tarde.

PRECIOS DE SUSCRICION EN ESTA PROVINCIA.

Un mes, 6 reales.

Un número suelto 6 cuartos.

Anuncios cada linea 3 cuartos.

SECCION DE NOTICIAS.

Madrid 18 de diciembre.

Son sumamente curiosas las siguientes observaciones que hace *La España* sobre el desembarco del tercer cuerpo de ejército y las operaciones sobre Tetuan:

«Bien hicimos ayer en no dar completo asenso á las conjeturas de una publicacion ministerial con respecto al punto de desembarco y operaciones del tercer cuerpo de ejército. Suponia el colega á quien aludimos que varios buques de guerra cañonearian los fuertes que defienden la entrada del río de Tetuan, en tanto que las tropas desembarcarían en un punto cercano. Todos estos cálculos se han desvanecido, habiendo traído ayer el telégrafo la noticia de que el tercer cuerpo de ejército ha desembarcado en Ceuta. Las tropas que lo componen se encuentran en el mas brillante estado.

Entre las partes y el todo existe la mas perfecta homogeneidad; es decir, que de los batallones á la brigada, de la brigada á la division y de la division al cuerpo de ejército, hay perfecta unidad de organizacion, de disciplina y de espíritu militar. En el tiempo que estas tropas han permanecido en Málaga y su comarca, han tenido frecuentes ejercicios y maniobras para completar su instruccion, adquirir solidez y acostumbrarse á las fatigas de la campaña, en términos de que los soldados del tercer cuerpo, sin embargo de haber entre ellos muchos nuevos, pueden ser considerados como aguerridos y veteranos.

Con la llegada á Ceuta del tercer cuerpo, tocando el ejército de Africa se encuentra concentrado en el corto espacio que media entre la muralla Real de aquella plaza y los estribos de Sierra Bullones.

Las condiciones topográficas son bien conocidas, y no las mejores para moverse desahogadamente en distintas direcciones y sacar el partido que la estrategia proporciona á un ejército europeo bien organizado y bien dirigido; y si á estas inconvenientes se unen los que resultan de las condiciones climatéricas en un campamento situado entre dos mares y en el corazón del invierno, con no muy completos y perfectos medios de vivaque, creemos que el general en jefe no dejará pasar muchos dias sin mover las tropas.

Lo que puede inferirse de la concentracion del ejército al frente de Ceuta, la operacion sobre Tetuan es la que aparece como mas probable. Para llevarla á cabo dos medios se presentan: el primero consiste en conservar la actual base de operaciones, dejando suficientemente guarnecidos los reductos, y escalonando destacamentos mas ó menos fuertes, segun las circunstancias de la localidad en que se sitúen. En este supuesto, el problema que se necesita resolver es el de si el ejército podrá llegar con suficientes fuerzas á Tetuan para acometer á la plaza con energía y tener la seguridad de tomarla.

El segundo medio consiste en abandonar la actual base de operaciones, marchando con todo el ejército sobre Tetuan, llevando víveres para diez ó doce dias, forzando las posiciones que los moros tratan de defender,

y apoderándose de la plaza en breve término. En ese caso, la nueva base de operaciones quedaba constituida y bien asegurada, sobre todo si las fuerzas marítimas se presentaban en frente de Tetuan para proveer de subsistencias y de material y recoger los heridos y enfermos.

En uno y otro caso es necesario admitir que el ejército habrá de vencer serias dificultades, no siendo la menor la de tener que abrir en una estension de seis ó siete leguas un camino por el cual puedan transitar, aunque con trabajo, los carruages de artillería, y todo esto con un enemigo que aprovechándose de la escabrosidad del terreno, procurará molestar incesantemente al ejército por el flanco derecho y retaguardia.

No quisiéramos exagerar las dificultades; pero al propio tiempo no es conveniente dejar correr la idea vulgar que todo lo facilita, exigiendo de las tropas cosas imposibles. Hartas pruebas tienen dadas de que son capaces de muy altos hechos, y es bien seguro que ni los peligros, ni las penalidades, ni las fatigas entibiarán su ardor, ni detendrán su arrojo; pero todos los sacrificios tienen un límite, y en la guerra, como en todos los demas negocios de Estado, la exageracion y la impaciencia son fatales consejeros. Creemos, por otra parte que no faltará alimento al deseo público: cuando el general en jefe ha reunido todas las tropas en Ceuta, á pesar de los inconvenientes que dejamos apuntados, es porque piensa tomar resueltamente la ofensiva, y con la ofensiva vendrán las victorias. Dios favorecerá la causa de la justicia y de la civilizacion.

En otra parte se da cuenta de una acometida de los moros á la division de reserva. Lo mismo que en los encuentros anteriores, el enemigo ha sido en este severamente castigado, volviendo á esconderse en su madriguera. La preferencia que al parecer da el general en jefe á las obras del camino de Tetuan, nos confirma en la esperanza de que las operaciones decisivas no están lejanas.

—La reciente reclamacion que la Inglaterra ha hecho á nuestro gobierno concierne al pago de 44 millones, cuya deuda se remonta al tiempo de la guerra civil, ha llamado como era natural, la atencion de toda la prensa y de todo el mundo, no por el origen ni por la cantidad de la suma que se nos reclama, sino por la importunidad de la reclamacion. Muchos comentarios se hacen, se han hecho y se harán sobre este acto de los ingleses. También nosotros daríamos con mucho gusto rienda suelta á la pluma, y entraríamos en una cuestion que tan gráficamente retrata á nuestra amiga la morcantil Albion; si razones muy atendibles en este momento no nos obligasen á dejarla para mejor ocasion, tal vez no muy lejana.

Entre tanto, no diremos, con uno de nuestros colegas de la corte, que debamos corresponder á la galanteria inglesa con la galanteria española, recordando á las empresas de ferro-carriles y otras que en las fábricas de Francia y Bélgica se construye ya todo género de maquinaria perfeccionada y economi-

ca, de donde pueden surtirse con gran ventaja de todo cuanto necesiten para sus obras; no diremos esto; pero si diremos con otro de nuestros colegas que, ya que la Inglaterra pide á España los millones que segun parece la debemos, también nosotros estamos en el caso de pedir á esa nacion lo que de muy antiguo nos está debiendo. En efecto, en 1808 y á pretexto del temor á los franceses, demolieron los ingleses dos torres fuertes frente á Gibraltar, obligándose á levantarlas cuando la guerra concluyese. En este caso, tan justo es que nosotros satisfagamos á Inglaterra la deuda que hayamos contraído, como que Inglaterra vuelva á construir las torres que prometió reedificar y no ha reedificado.

—Llamamos la atencion sobre el siguiente suelto que publica un periódico de la Corte:

«La guerra de nuestro ejército en Africa no admite comparacion con la de los franceses en Argel. Ninguna de las expediciones de los soldados de Luis Felipe ó de Luis Napoleón suscitó tan profunda alarma, provocó en tal manera la ira y el entusiasmo patriótico y religioso de la poblacion marroquí, como esta expedicion que España ha emprendido. En Argelia lucharon los franceses con repúblicas desorganizadas y poco fuertes; y cuando establecidos ya en ella avanzaron á Marruecos, se comprendia bien que no era posible ni prudente la conquista, y que mas bien trataban de adquirir cierta superioridad moral y estorbar que sus enemigos recibiesen socorro por aquel lado. La guerra con España ofrece para los marroquíes distinto carácter y mucho mayor peligro: así es que su resistencia es y tiene que ser mucho mas tenaz y respetable. Los encuentros ocurridos hasta el dia, la insistencia con que la morisma ha atacado nuestras posiciones y el no querer rendirse, aun viéndose deshecha y cortada, vienen en apoyo de nuestro aserto.

—De Melilla se sabe tienen también nuestras tropas que sostener algunas fricciones con los moros de aquellas tribus. El 24 destruyó la guarnicion gran parte de los parapetos del enemigo, que se halla bastante acobardado. En dicha plaza se trabaja sin descanso en las obras de fortificacion.

—Varios periódicos han hablado de que los prisioneros que hacen nuestros valientes soldados entre los árabes se quieren defender hasta á bocados, por lo cual tienen que matarlos. Deben tener entendido nuestros colegas, que ni nuestro ejército ni nuestro gobierno pueden disponer ni permitir que se cometan tales actos, que podrían muy bien ser calificados de asesinatos, pues apareceríamos á los ojos de la Europa tan bárbaros como los marroquíes. Segun nuestras noticias, estos prisioneros que se citan y cuantos se hagan, fueron y serán bien atados codo con codo para sujetarlos y evitar que muerdan y serán conducidos al depósito de Sevilla ó á los demas que se establezcan.

—Dice una publicacion ministerial que hasta ahora no hay nada de cierto sobre la noticia que ha circulado de que se iba á aumentar el ejército expedicionario hasta 80 ó 100,000 hombres.

El pais está dispuesto á hacer toda clase de

sacrificios, con tal que quedemos con honra: mientras haya un español vivo, el gobierno no debe apurarse por nada en esta ocasion.

Tocante á este asunto, leemos en otro periódico de fecha posterior, lo siguiente:

«La division del general Rios ha quedado definitivamente organizada de este modo:

Regimientos de Zaragoza é Iberia: segundos batallones de Soria y Cantabria, y primero de Bailen: provincial de Málaga y un escuadron de Farnesio. Se ha mandado proveer á dicha fuerza de mantas y de tiendas grandes, pues las tiendas sacos no han dado buenos resultados.

Tenemos entendido que se piensa formar un cuadro de gefes y oficiales de todas clases en Ceuta, para ir con prontitud cubriendo las bajas que vayan resultando en los cuerpos de Africa.

—Segun los nuevos datos que nos siguen comunicando nuestros corresponsales de las provincias, resultan hallarse alistados en los cuerpos del ejército y batallones provinciales, hasta 7,739 soldados y cabos voluntarios para el dia el ejército de Africa, habiendo cuerpos en donde se han alistado por compañías.

—Hé aquí á juicio de El Dia, la actitud que conviene á España ante la reclamacion de unos cuantos millones hecha por Inglaterra.

«Por lo demas, cualquiera que sea el juicio que se forme de la oportunidad con que la Inglaterra reproduce ó redobla sus gestiones para hacer efectivo su crédito, á nosotros solo nos toca, si es legitimo y si está liquidado, pagarlo religiosamente en los términos que se estipulen y cuanto mas pronto mejor. Pero de ningun modo, no nos cansaremos de repetirlo, solicitar ni admitir condonaciones totales ni parciales, ni hacer valer, ni mencionar siquiera promesas ó insinuaciones que hayan podido hacerse respecto á perdonarnos la cantidad debida.

«Lejos de resentirnos con el gobierno ingles, debemos estarle vivamente reconocidos, porque nos proporciona la ocasion de que la Europa vea que nuestro Tesoro, no solo tiene abundantes recursos para hacer frente á los cuantiosos gastos de una guerra de invasion al otro lado del estrecho, sino que se halla tambien en actitud de satisfacer los compromisos que nos legaron nuestras luchas intestinas. La nacion que se halla en tales condiciones, no merece ser desdeñada seguramente.

—Entre las particularidades que ofreció la accion del 12, es muy notable lo que refieren las correspondencias del campamento, de haber estado batiéndose valerosamente por espacio de dos horas una compañía del Regimiento de Granada, mandada por el valiente capitán D. Perfecto Viñé, sin experimentar baja alguna á pesar de ser atacado encarnizadamente por cuádruple número de enemigos y tener á estos casi á las puntas de sus bayonetas.

—Decididamente hay que renunciar á la esperanza de poseer prisioneros moros. Hemos visto una carta de un oficial que dice: «En la accion del 9 cogimos un número bastante considerable de moros; pero desarmados y todo, fué tal la rabiosa resistencia que hicieron que no hubo mas remedio que acabar con ellos.

—Cartas del campamento que hemos visto dicen que en la accion del 9 el general Zabala procedió con tal arrojo, que estuvo en grave peligro personal.

—Uno de los gefes moros, muerto en la accion del 12, iba montado en un gran caballo, y tremolaba una bandera negra. Lo mató de un balazo en la frente uno de los tiradores de la escolta del general Prim, á la sazón que el moro, que suponen un santón, apuntaba ya con su espingarda á un gefe ú oficial de la referida escolta.

—Entre los despojos recogidos en el campo de batalla, despues de la accion del 12, se encuentra una larga camisa túnica blanca de hilo fino, cosida y bordada con seda, y llena la pechera de alamares y presillas del mayor

gusto. Hallóse tambien sobre un moro muerto un rosario de cuentas gordas, sin dieces, varias monedas y una carta en que se le trataba con mucha consideracion y respeto, llamándole *jeque* y pidiendo para él y sus hijos la bendicion del *Dios clemente y misericordioso*.

—Parece segun uno de nuestros colegas que se han dado las órdenes correspondientes por el ministerio de Marina para que diez de los buques anclados en el apostadero de la Habana, pasen á reforzar nuestra escuadra de Algeciras y Ceuta.

—Sobre la operacion militar de la toma de Tetuan, que parece probable, hace *La España* estas interesantes observaciones:

«Para llevar á cabo la operacion de Tetuan, es indispensable presentarse delante de esta plaza con artilleria de sitio. Tetuan se encuentra circundada de muros, que si no son muy formidables por la naturaleza de su estructura, pueden ofrecer regular resistencia por su espesor y por su elevacion. La plaza está ademas protegida por un castillo, y es probable que los moros no se hayan descuidado en ponerlo todo en el estado de defensa que permiten los escasos é imperfectos medios de que disponen. Siendo, pues, preciso llevar artilleria de batir á Tetuan, es indispensable abrir el camino carretero que no existe.

«Esta es por lo visto una de las principales atenciones del general en gefe, á cuyo efecto ha destinado la division del general Prim, apoyada en su derecha por otra division del tercer cuerpo. La esperiencia de lo ocurrido el 12, y la mayor zona que ahora abrazan las obras del camino, exigen indudablemente mayor despliegue de fuerzas. En el ejército existen dos soberbios batallones de ingenieros, sin contar con las compañías sueltas afectas á las divisiones, y fácil es ejecutar en breve con esta gente y con la demás que se saque de los cuerpos de infanteria la construccion del camino. Es claro tambien que el ejército irá avanzando por su izquierda á medida que adelantent las obras.

«La necesidad de ir dejando de trecho en trecho destacamentos mas ó menos fuertes, segun la naturaleza del terreno que cubra la línea y mantenga las comunicaciones, siendo al propio tiempo bastante fuertes por si solos para tener en respecto al enemigo, es una de las mayores dificultades que presenta la operacion, porque si los destacamentos son débiles se corre el peligro de que sean arrollados, quedando cortadas las comunicaciones y comprometida una parte del ejército, y si son considerables por su fuerza, puede suceder que no haya bastante con la que desemboque en el valle de Tetuan para batir á los moros, que no dejaran de presentar en el llano bastante caballeria y tomar la plaza despues de un cerco.

«Así es como nosotros calculamos la operacion, dando por vencidas todas las dificultades de terreno, subsistencias, hospitalidad y demás consiguientes en un ejército que lleva un mes de campamento con medios ni abundantes ni perfectos. Pues partiendo de estos datos, y no siendo justo exigir del ejército imposibles, se nos figura que en el dia no consta de fuerzas suficientes para llevar á cabo empresa de tanta magnitud, sobre todo teniendo sobre su derecha, apoyado en posiciones inaccesibles, un enemigo tenaz y temerario. De aquí procede, sin duda, la determinacion tomada por el gobierno de reunir tropas que refuercen á las de Africa.»

—La carta-manifiesto del ministro marroquí si hemos de creer lo que se dice en Gibraltar fué escrita por el cónsul ingles y traducida al árabe por el *Jetiff*. Nosotros ni lo creemos ni dejamos de creerlo. Y á propósito de dicho cónsul, una correspondencia fechada el 13 en Gibraltar dice: «Mr. Hoy parece que la lleva larga en Tánger. Ayer se embarcaron en el Reapool su caballo y hermano, el vice-cónsul ingles en Tetuan. Se me ha dicho que se propone hacer una escursion á las cercanias de Ceuta,

semejante á lo que hizo á cabo Espartel, no ha muchos dias, con toda la gente de guerra que habia en Tánger, cuando se creió que nuestras tropas iban á desembarcar por aquel punto.»

—Las correspondencias que recibimos del teatro de la guerra y del litoral de Andalucía se ocupan casi exclusivamente de la accion del 12. La accion, dice una de estas correspondencias, ha sido en el barranco Tramaguera, al lado del camino que se está haciendo para Tetuan. A cosa de las ocho de la mañana se puso en movimiento el cuerpo del citado general Prim, á fin de hacer un reconocimiento y proteger los trabajos del camino. Se encontró con los moros, que escedian de 12,000 hombres de caballeria é infanteria. Prim les hizo dos retiradas falsas, en las que creyeron, y fueron envueltos á la bayoneta con terrible impulso por los españoles, cargando él mismo con la escolta del general en gefe y la suya, y dispersandolos completamente. La caballeria morisca tambien cargó hasta el cuadro que formaban nuestros soldados, siendo rechazada, y la metralla los acabó de envolver. Luego jugaron los cañones rayados y los abusos con granadas, por manera que la victoria ha sido grande, y las pérdidas pequeñas en nosotros y grandes en ellos.

Nuestro ejército ocupa una línea de tres leguas en tres fuertes atrincheramientos, y seguidos de reductos á toda prueba, hechos de encinas y tierra, por manera que se puede llamar muralla. El primer reducto, que se llama Isabel II, está á una legua de la poblacion, en el cerro alto que hay junto á la casa del Renegado: el segundo está en otra altura, y se denomina Principe Alfonso, y el último se le conoce por Tetuan. En estos reductos se colocan piezas de artilleria de montaña rayadas, y tienen un batallon cada uno de guarnicion. Puedo asegurar que se ocupan por los españoles brillantes posiciones. El entusiasmo es general, y las enfermedades que al principio se presentaron van á menos. A Gurrea, ayudante del general en gefe, lo han hecho coronel efectivo.

—Los cónsules de los Estados-Unidos y de las Dos-Sicilias en Marruecos, que se trasladaron con todos sus colegas á Gibraltar, despues de la declaracion del bloqueo de algunos puertos de Africa, escribieron el otro dia al ministro marroquí preguntándole si podian volver á sus puestos. Su respuesta ha sido negativa, fundandola en que no se atrevia á responder de la seguridad de sus personas. ¡Y sin embargo, puede responder de la del cónsul inglés! Hay quien opina que su resistencia á tan justa demanda, tratandose de representantes de potencias amigas, procede de que no sean de ellos ni de nadie conocidos los preparativos de defensa que se han hecho y continúan haciendose allí por la parte de tierra, gracias á la acertada direccion de sus antiguos y oficiosos protectores.

—No tardarán en ponerse sobre las armas los batallones provinciales de Alcazar de San Juan que se une con el de Ciudad-Real, el de Gerona, Córdoba con Lucena, Albacete, Huesca Jaen y Ciudad-Rodrigo.

—A juzgar por los últimos datos, resultan hallarse alistados en los cuerpos del ejército y batallones provinciales cerca de 8,000 soldados y cabos voluntarios para el ejército de Africa, habiendo cuerpos en donde se han alistado por compañías.

—Se halla ya corriente la cantidad necesaria para cubrir el pago del interés de la deuda exterior; y reunidos mas de sesenta millones que se consideran necesarios para satisfacer el interés de la deuda interior.

—El dia 13 salieron de Valencia con destino al teatro de la guerra seiscientos voluntarios del regimiento del Infante que van á cubrir las bajas de nuestro ejército que está en campaña y á completar el número de plazas que

se han prevenido ultimamente sea mayor en todos los batallones de la expedición.

—De las provincias de Castilla la Nueva, Cataluña, Andalucía, Valencia, Galicia, Aragón, Granada, Castilla la Vieja, Extremadura, Navarra, Burgos y Vascongadas, van para el ejército de Africa 2,056 soldados voluntarios.

—Tenemos en nuestro poder una carta fechada el 13 en el campamento del Otero, y de ella copiamos el siguiente notable párrafo.

«Un renegado que se ha presentado hoy al general, dice para el día 15 vendrán sobre nosotros sobre los reductos 15,000 moros los cuales dicen, que ó mueren todos ó nos encierran á todos en Ceuta. Conocemos nuestro deber; y por consiguiente, si es verdad, sabe Dios lo que sucederá.»

Vemos, pues, que el renegado tenía excelentes informes como lo prueba la acción del 15.

—En Londres hay una calle entera exclusivamente ocupada por judíos de raza española, los unos comerciantes y los otros artesanos. Todos ellos hablan español, con algunas palabras singulares y acento extraño, y aunque son ingleses, y saben por supuesto el inglés, el español es el único idioma que usan entre ellos y en todas sus relaciones domésticas. Los nombres españoles Perez, Garcia, Rodriguez y otros muchos, son los que aun conservan estos verdaderos españoles, convertidos por nuestra errada política en súbditos ingleses y en fuentes de prosperidad para aquel país.

—En la semana pasada ha muerto en Candorbery una señora israelita de raza española, como lo prueba indudablemente su nombre de Lara, y ha dejado á la Sinagoga española de Londres, que es una de las más importantes, cuatro millones de reales.

—Parece que hay el pensamiento de establecer en Ceuta ó en otro puerto que convenga, un gran almacén para recomposición de armamento, y que de Plascencia y otros puntos se remitirá considerable número de piezas sueltas.

—En la reñida acción del 30 llamó la atención de todos, el arrojo de un capitán, desgraciadamente herido, que espada en mano dirigió una carga á la bayoneta; á la cabeza de su compañía, diez ó doce pasos delante de sus soldados. Segun parece, el general en jefe premió su valentía, concediéndole sobre el campo de batalla y cuando era conducido al hospital de sangre, el grado ó el empleo inmediato, recompensa que me parece justa y merecida.

—El cuerpo de carabineros ha tenido la gloria de ser el primero que ha luchado con la caballería africana, contribuyendo valerosamente á su dispersion y derrota. Asi podemos asegurarlo por noticias que hemos recibido del cuartel general de nuestro ejército, segun las cuales aparece: que habiendo sido atacada al medio día del 12 la division del general Prim, que se hallaba protegiendo los trabajos del camino de Tetuan, por un gran número de infantería y alguna caballería enemiga, dispuso el general en jefe que 36 caballos de dicho cuerpo, unidos á sus ordenanzas, marchase á las órdenes de aquel, como lo efectuó, y cuando les fué mandado cargar lo hicieron con un arrojo y valentía que ha llamado la atención, mereciendo grande elogio por su serenidad y bravura; siendo de advertir que el terreno en que operó era quebradísimo, con monte bajo y grandes piedras en que apenas se puede marchar al paso.

La pérdida que han tenido estos valientes consiste en cuatro caballos heridos, y uno muy mal tratado de resultas de una caída entre las peñas, rodando bastante en la sierra, en cuyo acto se le rompió al carabinero que lo montaba la vaina del sable. Otros han sacado varias prendas agujereadas de balazos, entre las cuales hay uno que cuenta seis, pero sin que tenga que lamentarse ninguna pérdida personal.

—Un corresponsal da los siguientes pormenores relativos á la acción del 12:

«Una imponente masa de soldados regulares, acompañados de varias kabilas y de unos 500 ginetes, componiendo un total de 10,000 hombres, atacaron en la mañana del citado día al cuerpo del general Prim. Tan pronto como fueron avistados, el conde de Reus determinó librarles el combate, disponiendo que nuestras tropas avanzasen, y una vez en sitio conveniente mandó formar el cuadro con cuatro batallones de cazadores, sostenidos por artillería rayada y por un regimiento de caballería.

Al mismo tiempo, y con el propósito de escarmentar de una vez á los marroquíes, efectuó un movimiento estratégico con otros cuatro batallones de cazadores, los que se situaron de modo que impedian la retirada á los enemigos. Entre tanto, el fuego se habia generalizando, y mientras eran rechazados en el centro, por la espalda se les atacaba simultáneamente, sin que les fuera posible correrse por la playa, pues varios vapores les lanzaban una lluvia de granadas, que sembraban en sus filas la muerte y el espanto.

Cuéntannos que, en medio de aquella horrible lucha, era digno de admiración el sereno valor y la terrible calma de nuestros soldados. El fuego empezó á eso de las doce de la mañana, y no concluyó hasta bien entrada la noche, quedando el campo literalmente cubierto de cadáveres moros.

Si los disparos que hacia la artillería eran tan certeros cuanto que se veían caer grandes masas arrasadas por la metralla, las cargas á la bayoneta de los cazadores infundían un terror inexplicable en las filas enemigas. Nuestra caballería, al emprender los moros la retirada, también les cargó, destrozándolos completamente, á la vez que las granadas los abrasaban cuando intentaban arrojarse al mar.»

—En la cuestacion verificada en Vich á favor de los heridos, se han recogido unos 2,000 reales y de 30 á 40 quintales de hilas, vendajes, camisas, sábanas, etc.

—El ayuntamiento de Palencia ha hecho para el ejército de Africa el donativo de 1,000 mantas, en cuyo centro se lee: «Palencia al ejército,» y de valor de 35 rs. cada manta.

En breve se remesarán á su destino con grandes cantidades de hilas que se están preparando.

—Los trabajos de los reductos del campamento del Serrallo rápidamente, y si el tiempo sigue sin lluvias, como se han presentado algunos días, pronto terminarán así estos trabajos como los del camino que se está abriendo. También se adelanta en aclarar el bosque cortando cuanto matorral hay en él, y facilitando así los blancos de los cañones de los fuertes.

—La medalla de oro costeada por el Ateneo de Cádiz, parece que ha sido entregada ya á un valiente soldado que al llegar al campamento y echando de menos á un compañero suyo salió solo, y encontrándole herido y próximo á ser muerto por dos moros, consiguió salvarlo, matando á sus perseguidores.

—El *Constitucional* de Cadiz, dice que si el comercio de aquella ciudad ofrece al gobierno de S. M. contribuir á facilitarle recursos para satisfacer los 44 millones reclamados por el gobierno inglés, no es que crea que al gobierno español faltan recursos para satisfacer la reclamación del británico, sino que esa oferta significa la profunda indignación producida por lo intempestivo de la exigencia.

—El *Círculo de Amigos de Tudela de Navarra* al saber por los periódicos que una potencia extranjera reclama el pago de 44 millones, ha ideado el proyecto de una gran suscripción nacional para subvenir al pago de dicha deuda, y ofrece al gobierno 3270 rs. reunidos con aquel objeto. Se ha contestado dando las gracias á nombre del gobierno, pero no admitiendo la suscripción por contar el gobierno con recursos propios para llenar las cargas del Estado.

—La cuestión de la Italia central queda arreglada interinamente con el nombramiento de Buoncompagni para gobernador general de los Estados de la Italia central.

La ruina de la anexión es el triunfo de la unión. La nueva forma constitutiva parece que envuelve un gran paso hacia la formación del reino de Etruria. Solo le falta el nombre para serlo. Tal era sin duda el resultado previsto y deseado por los que quieren que se establezca un gobierno bastante fuerte para evitar todo desorden.

No le faltan por cierto candidatos á la corona de Etruria que solo empieza á columbrarse en lontananza. Notese sin embargo que las candidaturas que se citan con preferencia, la de la princesa Clotilde, y la del duque de Leuchtemberg, han sido desechadas por los interesados ó á lo menos por los que tienen derecho de hablar en su nombre. Sigue tratándose del conde de Flandes. Dicese también que en la corte de Inglaterra se ha formado un partido completamente favorable al joven duque de Parma.

SECCION COMERCIAL.

Embarcaciones fondeadas en el puerto de Palma.

Día 24.—De Barcelona en 2 días laud Adonis, de 61 ton., pat. Jaime Roca, con 5 mar., 1 pasajero, patatas y efectos.

Día 25.—De Cardiff en 28 días goleta Blacte Cat, de 101 ton., cap. H. Francis, con 6 mar. y carbon de piedra.

De Barcelona en 15 horas vapor Rey D. Jaime 2.º de 332 ton., cap. D. Miguel Morey, con 19 mar., 78 pas. ballja y efectos.

De Málaga en 7 días laud S. Juan, de 90 toneladas, pat. Juan Porcell, con 6 mar., 1 pas. batatas y pasas.

Buques despachados.

Día 24.—Para Cullera laud Joven María, de 35 ton., pat. Nicolás Calzada, con 6 mar., madera y efectos.

Para Bujía laud Ier. Ampurdanes, de 35 toneladas, pat. Pedro Juan Ballester, con 5 mar. y vino.

Para Mahon laud Virgen de la Luz, de 58 toneladas, pat. José Esperez, con 6 mar. y trigo.

Para Sevilla polacra goleta Soledad, de 93 toneladas cap. D. Jaime Palmer, con 8 mar. y algarrobas.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE MAÑANA.

† San Juan apóstol, y evangelista.

Cultos.—Para mañana martes.—En la iglesia del Sto. Hospital general siguen las cuarenta horas, exponiéndose S. D. M. á las siete de la mañana; á las diez habrá la misa mayor y á las cuatro de la tarde vísperas y completas solemnes, despues de las cuales se empezará un rato de meditación y seguidamente la música cantará un armonioso villancico, reservándose el Smo. á las seis.

En las Teresas continúan las cuarenta horas, siendo la exposición á las siete y cuarto de la mañana; á las diez la Rda. Comunidad cantará la misa mayor; á las once habrá un poco de oración mental; á las cuatro de la tarde se rezará la Corona y acto continuo se hará otro rato de meditación, reservándose despues S. D. M.

En S. Francisco de Asis prosiguen las cuarenta horas que empezaron ayer y que se dedican al Nacimiento de Ntro. amable Redentor. A las siete de la mañana se pondrá de manifiesto el Smo. y acto continuo se practicarán las adoraciones; á las diez habrá la misa mayor y á las cuatro de la tarde vísperas solemnes; á las cinco se rezará la corona, seguirá un rato de meditación y la reserva.

Por todo lo que va sin firma.

El Srío. de la redacción.—Juan Villalonga.

SECCION DE ANUNCIOS.

Escritorio público:

*casa del Sr. Marques del Reguer,
esquina al Borne.*

Se da razon de la venta de una partida de escopetas nuevas, de diferentes precios, procedentes de la fábrica de Ibazabal en Eibar y que acaban de llegar.

De la de simiente de gusano de seda, producto de este pais y de uno de los puntos que mejores resultados han dado en los años anteriores.

De la de Guano Artificial de D. Marcos Bernardini, cuyo abono para toda clase de tierras y sus productos, se está aceptando por los agricolas y colonos en España.

De la compra de toda clase de papel del Estado, convertido en láminas.

Del préstamo en dinero sobre fincas, alhajas, buenas firmas y demas garantías aceptables.

De la compra y venta en comision de géneros de toda clase, así como de efectos y bienes raíces.

Del pago antes del 31 del actual y en el acto de la presentacion de los cupones de los títulos al portador de la deuda consolidada y diferida, y de acciones de carreteras, ferro carriles y obras públicas, así como el de la amortizacion y premios que á estos correspondan, evitando á los tenedores la formacion y entrega de facturas en las oficinas y esperar la conformidad del Gobierno para su cobro.

Dicho escritorio se encarga por sí del despacho de todo género de expedientes, cuya tramitacion representando á interesados particulares ó corporaciones, deba seguirse ante las dependencias de esta capital ó en las oficinas generales de la corte, aceptando al mismo tiempo cuantas comisiones, encargos y poderes que para cualquier objeto se sirvan someterle. Toma á su cargo el activar cerca de la Direccion general de derechos y propiedades del Estado, la adjudicacion á sus rematantes de las fincas de Bienes Nacionales que se hayan sacado á pública subasta en esta provincia, y falte aquel requisito de aprobacion de la superioridad. Tambien garantiza el mas pronto despacho de los expedientes de toda clase de crédito contra el Estado y su conversion en láminas de la Deuda

En la tienda de Juan Esteva

que antes estaba situada en la Cuesta de Ambrós n.º 7 se ha trasladado en la Plaza de las Copiñas n.º 38.

En dicha tienda se encontrará un completo y variado surtido de bisuteria como son: aderezos, medios aderezos, aretes, alfileres de pecho, para mantilla, y para corbata, de concha, aluminio, plaqué, nacar, mosaico y venturina.

Neceseres de todas clases y tamaños para caballero y señora.

Cigarreras, tarjeteros y portamonedas de diferentes gustos.

Un completo surtido de anteojos para teatro y otros diferentes artículos que se dejan de enumerar por lo difícil que sería.

Todo lo cual se expende á un precio sumamente cómodo.

Habiendo llegado á esta ciudad el Sr. Bach hijo, con un gran surtido de los artículos antedichos, el dueño de dicha tienda se ha puesto en relaciones con él de modo que en dicho establecimiento de hoy en adelante habrá un depósito de los artículos que contienen los almacenes de los Sres. Bach é hijos de Barcelona, pudiendo asegurar que dicho depósito será el que mas ventajas y baratura ofrezca á los consumidores.

Caja universal de capitales,

COMPANIA DE SEGUROS MUTUOS SOBRE LA VIDA.

Encontrándose en poder de D. Miguel Humbert, banquero de esta compañía, los recibos de la anualidad correspondiente al 31 de diciembre, se avisa á los suscritores, á fin de que se sirvan acudir á satisfacer su importe antes del 15 de enero de 1860, teniendo presente lo que disponen los artículos 15 y 16 de los Estatutos, insertos al dorso de sus pólizas.

Nota. Todos los que se suscribieren hasta 31 de enero gozarán la ventaja de ingresar en la liquidacion del quinquenio, que comienza á contarse desde 1.º del mismo.

Interesante.

Los dueños del acreditado almacén titulado Á LA CIUDAD DE PALMA, calle de Brendo números 54 y 55, ponen en conocimiento de este respetable público, que teniendo todas las ventajas que pueden conseguirse, tanto por ser fabricantes de lienzos, pues los que les conocen ya saben que su fábrica es la mas acreditada de Cataluña, como tambien por contar con un buen capital para tener un grande surtido de lienzos extranjeros, bordados y demas géneros á precios muy arreglados, que nadie les aventaja, han resuelto bajar el precio de todos sus artículos sin que por esto hayan cambiado sus calidades, ofreciendo al mismo tiempo las concesiones siguientes.

Las holandas de 16 á 20 rs. 2rs. menos por cana.
Id. id. 21 á 28 5 id. id.
Id. id. 29 en adelante 4 id. id.

Irlandas lo mismo.

Creas de 4¼ de 8 cuartos el palmo, por piezas y medias piezas á 10 sueldos cana.

Id. » 4 1½ á 6¼, 1 real menos por cana por piezas y medias piezas.

Id. » 9¼ á 13¼, 2 id. id. id.

Irlandas pintadas á 15 reales cana.
Camisas de hombre lienzo holandá á 40 y 44 rs. una con pechera, cuello y puños finos.

Las conocidas ya de 52 reales en adelante, 4 reales menos cada una.

Los que comprén por mas de 100 reales se les beneficiará un 2 por 100 que se les dará en géneros á su eleccion.

Si los compradores quieren se les mande el género á sus casas, dando solo un aviso se les enviará en la cantidad que pidan y en buen surtido, á fin de que puedan escoger.

En la confitería de Frasquet

delante de S. Nicolas se están aguardando de un momento á otro los acreditados turrónes de Jijona. Mas en ella se encuentran entre los muchos dulces de Navidad, los variados turrónes de mazapan y los de nuezes y de avellana duros. De los duros los hay desde treinta cuartos hastaseenta la libra; sin olvidar algunos vinos generosos contando los esquisitos de la Baronia de Bañalbufar como malvasia y moscatel.

Cimiento romano.

Se ha recibido una partida legitimo y de superior calidad; véndese á quince sueldos el quintal; el maestro albañil Gabriel Torres que vive en la Herrería alta n.º 43 dará razon.

Venta.

Se desea vender una casa zaguan de mucha capacidad situada en buen parage de esta capital: en esta imprenta darán razon.

Florticultura y Floricultura.

Guillermo Constantino, jardinero florista que vive en el huerto inmediato á la Puerta pintada debajo de la muralla, acaba de recibir una coleccion de árboles frutales como son Perales, Manzanos, etc. y Moreras de buena calidad para alimentar los gusanos de seda.

Como tambien se halla en dicho punto una buena variedad de rosales y arbustos de flores.

A las ninfas palmesanas.

Calle de Bactaixos núm 52 tienda contigua al horno den Frau.

Acaban de recibirse en dicho establecimiento un gran surtido de los objetos siguientes:

ZAPATOS de goma ingleses y franceses de 12, 14 y 15 rs. para señora y de 16, 20 y 22 para caballero.

ADEREZOS, medios aderezos alfileres, aretes de acero y aluminium de esquisito gusto y última novedad.

PERFUMERIA estrangera clase superior y legítima agua de Colonia.

CUCHARONES, cubiertos, cuchillos, cucharitas de Alpaca de primera clase.

ESTEREOSCOPOS y vistas de las principales ciudades y monumentos de Francia, Italia, Suiza, Tierra Santa, España y de estas islas Baleares desde el infimo precio de 12 cuartos á 4 pesetas una.

SOMBRILLAS, PARAGUAS, abanicos, portamonedas, petacas, targeteros (superiores propios para regalos etc., y ademas una porcion de otros artículos de novedad que se expenderán á una fabulosa BARATURA.

Sirviente.

Se necesita uno que sepa manejar un caballo. En esta imprenta darán razon.

Venta.

Se desea vender un caballo de siete palmos y un cuarto y de buenas circunstancias. En esta imprenta darán razon.

Confiteria Suiza.

Se acaba de recibir

aceituna sevillana, queso de bola, de Holanda y de manteca, mantequilla de Flandes, id. de Soria, salechichon de Vich.

En este mismo establecimiento se necesita un aprendiz.

Vino bueno

de Giró á 5 rs. la botella. Darán razon en el Escritorio público situado en la casa baja del señor Marques del Reguer esquina al Borne.

Teatro del Circulo.

Funcion 54 para el lunes 26 de diciembre.

Se pondrá en escena la ópera en 4 actos del maestro Verdi.

HERNANI.

A las 7.

Editor responsable.—D. Juan Garcia de Paredes

PALMA.

IMPRESA DE LA V. DE VILLALONGA

Cerca del Correo.

N.º D.º.

Juan Villalonga